



“Los procesos electorales de Guatemala y Ecuador se van a realizar en medio de una serie de crisis políticas, institucionales, de seguridad, de garantías y de violencia”: Red de Observación de Integridad Electoral -RedOIE

- *Las autoridades estatales deben brindar todas las garantías para el desarrollo de una jornada electoral segura, en el marco de la Constitución y las leyes.*
 - *La participación en paz y libertad de la ciudadanía, las candidaturas, la observación electoral y la prensa es fundamental para el fortalecimiento de la democracia.*
-

Bogotá, 18 de agosto de 2023. El próximo domingo 20 de agosto de 2023, se llevarán a cabo la segunda vuelta de las elecciones presidenciales en Guatemala y los comicios presidenciales y legislativos anticipados en Ecuador. De acuerdo a la Red de Observación de Integridad Electoral -RedOI, ambos procesos electorales han estado en la mira de la opinión pública en los últimos meses por estar marcados por crisis políticas, institucionales, de seguridad, de garantías y de violencia.

En Guatemala, a partir de la primera vuelta presidencial, realizada el 25 de junio de 2023, se han presentado ataques sistemáticos dirigidos a revertir los resultados del proceso electoral, incluidas distintas acciones penales contra autoridades, actores políticos, digitadores y jurados de votación. Ante este contexto, para la red de Observación de Integridad Electoral -RedOIE*, todas las autoridades del Estado están llamadas a ajustarse a las normas establecidas y garantizar el adecuado desarrollo de las elecciones en el marco de los derechos previstos en la Constitución y las leyes. Son los más de 9 millones de ciudadanas y ciudadanos guatemaltecos quienes deben decidir, en las urnas y en libertad, quién les gobernará por los próximos cuatro años.

Para Manfredo Marroquín, Coordinador de la Observación Electoral de la sociedad civil guatemalteca MIRADOR ELECTORAL: “a pocos días de las elecciones, las actuaciones de las autoridades de Guatemala deben encaminarse a asistir el trabajo del Tribunal Supremo Electoral y a apoyar a quienes acudirán el domingo a recibir y contar los votos de la ciudadanía. Las elecciones deben, ante todo, ser un espacio para preservar el orden democrático y fortalecer los derechos de la ciudadanía”.

En el caso de Ecuador, la Red reitera su preocupación por los hechos de violencia que han ocurrido en las últimas semanas y días, que incluyen no solo el asesinato del candidato presidencial Fernando Villavicencio el 9 de agosto de 2023, sino



también el del dirigente político Pedro Briones el 14 de agosto pasado. Ante este contexto, las autoridades deben adoptar todas las medidas necesarias para brindar garantías de seguridad a las candidaturas y a los más de 13 millones de ciudadanas y ciudadanos ecuatorianos llamados a las urnas a elegir a sus representantes populares. Asimismo, deben resguardar los comicios de la violencia que ha incrementado en el país a medida que se acerca la jornada electoral.

De acuerdo con Ruth Hidalgo, directora de la ONG Corporación Participación Ciudadana, que actúa como miembro de esta Red y es observadora de este proceso electoral, “no se puede permitir que la violencia criminal defina los resultados de los comicios. Las elecciones deben ser un espacio en que la ciudadanía y las candidaturas participen democráticamente, en libertad y en paz, pero ello requiere de una actuación contundente de las autoridades, en un marco de respeto a los derechos”.

Asimismo, para Alejandra Barrios, Secretaria General de la RedOIE y directora de la Misión de Observación Electoral -MOE de Colombia, “las organizaciones miembros de la Red, con presencia en distintos países de América Latina y el Caribe, acompañamos estos procesos electorales y estamos pendientes del cumplimiento de las garantías, integridad y seguridad en el desarrollo de los mismos. En particular, hacemos un llamado a que se respete la libertad de prensa, se evite cualquier riesgo de judicialización de la política y a que todos los observadores electorales, nacionales e internacionales, puedan desarrollar su trabajo de manera amplia y segura para el fortalecimiento democrático de ambos países”.

**La red de Observación de Integridad Electoral -RedOIE surgió con el fin de contribuir en temas de transparencia, legitimidad, legalidad y equidad de los procesos electorales y del ejercicio del poder público de los distintos gobiernos de los países de la región. Esta red está conformada por 17 organizaciones y movimientos cívicos de América Latina y el Caribe:*

*Corporación Participación Ciudadana – Ecuador
Misión de Observación Electoral MOE – Colombia
Poder Ciudadano – Argentina
Fundación Construir – Bolivia
Transparencia Eleitoral Brasil – Brasil
Costa Rica Íntegra (CRÍ) – Costa Rica*



Iniciativa Social para la Democracia (ISD) – El Salvador
Acción Ciudadana – Guatemala
Asociación para una Sociedad Más Justa (ASJ) – Honduras
Alianza Cívica – México
Ética y Transparencia – Nicaragua
Comisión Justicia y Paz – Panamá
Decidamos – Paraguay
Asociación Civil Transparencia – Perú
Participación Ciudadana – República Dominicana
Fundación Instituto Universitario Sudamericano (IUSUR) – Uruguay
Red de Observación Electoral de la Asamblea de Educación – Venezuela



Mayor información y contactos de prensa

Ruth Hidalgo

Directora de la ONG Corporación Participación Ciudadana - ECUADOR

Cel: +593 99 823 3276

Manfredo Marroquín

Director de la ONG Acción Ciudadana -GUATEMALA

Cel: +502 5413 2390

Laura Melissa Espinosa Gómez

Oficial de Comunicaciones Misión de Observación Electoral -MOE Colombia

Cel: +57 3228989406